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“初来乍到，人生地不熟，请
多多关照！”

张主任退休回老家了，镇上把
老年协会的工作交给了我，一个刚
出校门的女大学生，只好见人就说
上面这番话，一是表示客气，二来
确实有些胆怯。

按照惯例，“五·一”“六·
一”“七·一”“八·一”“十·
一”加上春节阳历年等节日，镇里
都要举办文艺汇演，活动资金充
足，演出队伍齐整，节目内容丰
富……这些令人眼馋的好条件，都
不好意思显摆了，怕的是县里其它
乡镇的同行们嫉妒。

可是“家家有本难念的经”，
眼前的“庆七一”文艺演出，我犯
愁了呢。

星期一一大早，大官庄社区的
官明堂老大爷就来到了我的办公
室，说是像往年那样，一个社区出
一个节目不合适，不能搞一刀切，
大社区和小社区节目不能一样多。
官大爷还没走，龙湾庄社区的李小
丽阿姨闯了进来，她说她们的《空
城计》和小庄子社区的《智斗》虽
然都是京剧，但有老和新之分，时
间上不能要求一样，老戏的唱腔婉
转悠扬是一，二来得给观众留出鼓
掌的时间，计算时间的时候不能只
计算节目的长度，鼓掌时间要计算
在内。

灰埠社区的赵大昌一脚门里一
脚门外就开了腔，说是镇上的灯光
照明设备没有追光功能，要求到了
他们社区的节目，重新安装设备，
用他们自己的那一套。

……
阴历逢五排十是新庄大集，相

临社区的老年协会负责人，集上买
完了三斤韭菜两斤葱，就找我来
了，一时间，镇老年协会我的办公
室里好似也赶起了大集，那男女高
音此起彼伏，像极了雨后的蛤蟆吵
湾。

个别的独立事件，一桩桩一件
件，麻烦归麻烦，只要是耐得住性

子，桩桩件件慢慢梳理，早晚总好
解决。问题是有些事件，牵扯到两
方或者是多方，真所谓是牵一发而
动全身，那就要用到经常挂在嘴
边、公务员考试的时候也经常考到
的一个名词：组织协调能力了。可
是，这能力又不是一时半会就能提
高的，那是在实践中逐渐产生的，
像我，两年前还在大学门口哭鼻
子，转眼就要给这些岁数上称得上
是我的爷爷奶奶的人判官司评理，
指导他们的工作，急用先学来的一
点皮毛书本知识，哪里指导得好？
这些爷爷奶奶们那可都不是好惹
的，用他们自己的话说，他们经历
过动乱年代，文的武的都有一手，
弄你个“脚后跟朝北——— 南（难）
看”是“笼子里摸鸭子——— 手到擒
来的事儿”。

鲁迅说，有些事情，但愿不如所
料，以为未必竟如所料，然而却往往
恰如所料的起来。这事也如此，果不
其然，星期二一大早，“一把手”要我
到他办公室去一趟。

路上，我低着头猜测，“可
能”有二，一是老同志们告我的
状，二是昨天动静弄得大了，影响
到别的单位办公了。

“一把手”说，机遇难得，给
你个机遇你就要抓住机遇，乘势而
上。现在看来，别的是谈不上了，
别给我惹麻烦来家，就是对你的最
高要求了。

一听这话，我心里就凉飕飕
的，明显领导是在怀疑我的“组织
协调能力”了。

哎！真恨这个“组织协调能
力”，关键时刻，总是又不知跑到
哪里去了！

隔壁民政办公室的老尹是个好
同志，一直以来，有心想把我介绍
给他的儿子做媳妇，因此老尹同志
对我特别关心，明里暗里，常常帮
助我，而我初来乍到，说话不知深
浅，不知不觉中，伤了他的自尊心
的事情也是有的。

他假装找茶叶，端着杯子轻轻

敲门，蹑手蹑脚走进来，悄悄地告
诉我说，现在各个社区搞老年工作
都不是一年两年的事情了，搞起活
动来，都有自己的套路，各有各的
一套班子，形成了自己的模式，人
人一把号，各吹各的调。经过了这
么多年的磨合，才达到眼前这样子
的结果，很不容易的，不要破坏眼
下安定团结的大好局面，要维护稳
定。有什么新的想法，先藏在心里
头，延宕延宕再说。千万不能因为
你的工作不力，影响整个镇上的全
面工作。

我不以为然，以为准公公是在
夸大其词，弄场演出，怎么会扯到
影响整个镇上的全面工作？想到这
里，不自觉地撇了撇嘴皮子。

老尹说，我对你说的话，字字
珠玑，绝没有谎言在里头，你就来
个“要个半满，付个溜尖”，不管
哪个社区，有多少节目就上多少节
目，谁也别落下，一个都不能少。
准公公这话说得毫无道理，就凭这
一点，我也不想做他的儿媳妇了，
处理事情一点原则都不讲，怎么能
把一个家管理好？有其父必有其
子，他爹这样，儿子也好不到哪里
去。

可是，后来事情的发展，还真
是证实了准公公的建议是正确的，
幸亏多少听进去那么一点儿。他儿
子的事情，先接触接触看看？

这是后话，不提。
沙窝社区的刘公兆，一个电话

打给县长，反映汇演歧视残疾人，
他的笛子独奏没有捞得到表演。
这，被有关部门定性为信访事件。

原来，演出那天，刘公兆喝酒
过多，睡过头了，而开车的司机因
为自己的女儿临时起意吵着去看汇
演，而面包车的座位是有定数的，
于是就没有等腿脚不太灵便的刘公
兆。

别的啥也不说了，捏着一把
汗，“庆七一”演出总算结束了。
“一把手”在某个场合说我，还是
有一定的“组织协调能力”的。

总结整个演出工作，我发挥了
自己的聪明才智（关起门来说话，
感谢这个感谢那个的就省略了），
身体上受了一点累，心里还是挺高
兴的。创新点有二：一是开创了多
舞台的模式，那天晚上，在陈希良
刚刚收获了小麦的80亩空麦田里，
一整个机耕方作为活动广场，组织
装扮扎把了四个大舞台：京剧吕剧
一个，相声小品一个，歌舞和广场
舞一个，太极剑太极扇等武术类的
一个。观众想看什么就到什么舞台
去看，各取所需。二是要求各个演
出单位安排2-3名专人负责节目的
手机录制与上传。演出当晚和以后
的连续几天，有关老年人看手机摘
不下眼来了。

美中不足的是，过马路的时
候，侯家社区拉坠琴的曲老师带的
一只一岁半“秋田犬”亚哥，被一
辆大货车给撞伤了，引起了一时的

交通堵塞。
这坚定了我改革汇演形式的决

心，下一步一定要好好探讨探讨数
字化前端和终端的运用：前端要把
每个社区的所有节目，本地上传到
观众群里头去。终端的观众坐在床
头上就能观看了，省却了来回交通
安全和场地规模问题的费心和担
忧。

这个想法跟各社区有关大爷大
妈阿姨交流过，他们说，好是好，
就是没有了仪式感和现场感。万金
菊大妈原话是这样说的：“你想，
人都愿意凑热闹，喜欢挤在一堆人
来人往熙熙攘攘那个场面，人挤
人，脚尖踩脚后跟，闻着身上的汗
味，别人家男人身上的汗味，还是
很好闻的，抽哒抽哒鼻子，好温馨
的啦！”

看来，汇演改革正在路上，还
是要多动脑筋的。

“苍山大蒜最早要追溯到张骞
出使西 域 ，至今 已 有 2 0 0 0 年 历
史。”从张骞第二次出使西域到李
恂引入兰陵，逐步形成糙蒜、蒲
棵、高脚“三大家族”，皮薄如
纸，清香似玉的“四六瓣”成为苍
山大蒜的代名词。

张骞西域带回大蒜

据《古今注》和《农政全书》
记载，古代种植的蒜最初叫卵蒜。
汉武帝元狩四年（前119年），张骞
第二次出使西域，从西域引进一种
“胡蒜”，其形态比内地原栽培的
卵蒜头大，所以称为大蒜，卵蒜也
就相对地被称为小蒜。《太平御
览》卷九七七也记载“张骞使还，
始得大蒜、目蓿”。

“东汉时期，兰陵这边属于兖
州边缘地带，当时一个刺史，叫李
恂，他带领着兖州人民种植大蒜，
慢慢地种到了兰陵，发现兰陵的土
壤非常适合大蒜生长。”据《后汉
书》载，李恂原东汉章帝(公元76-
88年)时代人士，由西北来山东任刺
史，带进部分胡蒜种，于官府后园
种植，收获分赠下属人员。东汉时
期，山东所种皆为小蒜，大蒜属稀

有品种。由于大蒜比小蒜的产量
高、蒜头大、味道好，于是在兖州
附近开始田园种植，后逐步向外扩
种推广，涉及济宁、嘉祥、泰安等
地，进而引至兰陵一带。

明清大规模种植

兰陵独特的地理环境影响大蒜
的生长和品质。兰陵地区土壤为砂
姜黑土，属偏碱性土壤，有机质丰
富、含钾量高、含氮量高等特点非
常适宜大蒜的生长。

明清时期，兰陵大蒜种植区域
隶属于郯城，留存下来的《郯城县
志》中，详细记载了大蒜种植分布
在磨山镇、芦柞镇、王田、道庄一
带，也就是现在兰陵县磨山镇、芦
柞镇、神山镇。

据《郯城县志》载，明朝万历
年间，神山镇和庄一带，就已形成
了大蒜集中产区。在兰陵的特定生
态环境条件下，经过长期的自然选
择和人工的定向培育形成了优质的
“苍山大蒜”。

“四六瓣”成显著特征

新中国成立前，苍山县种植大
蒜面积仅有3000至4000亩，蒜头亩

产300至400千克，蒜薹亩产100-200

千克。到1960年，种植面积仍不足1

万亩(0．8万亩左右)，1974年达到
2．11万亩，1980年近4万亩，1990年
达到12．16万亩，1993年达到18 . 89

万亩，2005年突破25万亩，今年种
植面积达到了36万亩。

苍山大蒜的成分优于他地大蒜
成分的原因在于：苍山蒜区的土壤
含较高的有机质，氮磷钾偏高；蒜
区的井水多为偏碱水井，部分井水
近似一级肥水。

苍山大蒜在品质上除了具有
香、辣、粘、浓、美味等特点外，
其1 7中氨基酸含量均高于外地大
蒜。“四六瓣”大蒜让苍山大蒜成
为佼佼者。

多年的种植历史，更让苍山大
蒜培育出皮薄洁白粘辣香的优良品
种，成为举世闻名的优质大蒜产
地。兰陵县由此而成为国家优质大
蒜生产、加工、出口基地县，被中
国特产委命名为中国大蒜之乡。

苍山大蒜有很高的药用价值和
营养价值。《本草纲目》中谈及大
蒜时说 ： “ 北 方食肉 面 尤 不 可
无”。大蒜具有降低胃内亚硝酸盐
和抗肿瘤作用，苍山大蒜的这种作

用更为突出，该县居民普遍有常年
生食大蒜佐餐的习惯，除此之外，
在收获大蒜的季节，蒜薹、蒜苗、
新鲜大蒜成为家家户户的主要蔬
菜。据山东省医学院科研所对山东
省胃癌低发区的现场调查，发现兰
陵县是长江以北10万人口以上的县
中胃癌死亡率最低的县。

消化道癌发病率低

兰陵县至今还有许多人称大蒜
为“神草”。据兰陵县疾病预防控
制中心副主任医师曹晨介绍，临沂
市2015年、2016年、2017年分别报告
胃癌3262例、3313例、3395例，报告
发病率为29 . 02/10万、28 . 92/10万、
29 . 22/10万。兰陵县2015年、2016

年、2017年、2018年分别报告胃癌
261例、331例、253例、311例，报告
发病率为20 . 03/10万、20 . 54/10万、
17 . 08/10万、21 . 47/10万。

综合以上数据分析不难发现，
临沂市近5年胃癌报告发病率为

29 . 05/10万，兰陵县近5年胃癌报告
发病率为19 . 21/10万，较临沂市平
均发病率低29%。

另一组数据也在说明相同的问
题。临沂市2015年、2016年、2017年

分别报告结直肠及肛门癌2063例、
2 1 6 0例、 2 3 7 6例，报告发病率为
18 . 35/10万、18 . 85/10万、20 . 45/10

万。兰陵县2015年、2016年、2017

年、2018年分别报告结直肠及肛门
癌131例、171例、244例、312例，报
告发病率为10 . 05/10万、12 . 17/10

万、15 . 26/10万、21 . 54/10万。
综合监测数据分析，近5年临

沂市结直肠及肛癌报告发病率为
19 . 21/10万，兰陵县为14 . 75/10万，
较临沂市低23 . 31%。

这组数据背后有苍山大蒜的功
劳。曹晨说，大蒜有很高的食用价
值和药用价值，该县居民普遍有常
年生食大蒜佐餐的习惯，除此之
外，在收获大蒜的季节，蒜薹、蒜
苗、新鲜大蒜成为家家户户的主要
蔬菜。

临床研究认为，苍山大蒜对于
治疗糖尿病也有很好的作用，机
理是促进胰岛素分泌，提高组织
细胞对葡萄糖的利用；大蒜可防
止心脑血管中的脂肪沉积，诱导
组织内部脂肪代谢，显著增加纤
维蛋白溶解活性，降低胆固醇，
抑制血小板凝聚，对防治心脑血
管疾病（如脑梗塞、冠心病）也
有极大的好处。

唐《本草拾遗》载：“大蒜去
水恶瘴气，除风湿，破冷气烂癣
癖，伏邪恶，宜通温补，无以加
之。”李时珍在《本草纲目》载：
“大蒜捣汁饮，治吐血心痛。煮汁
饮，治角弓反张。捣膏敷脐能达下
焦、消水，利大小便。”

麦田汇演记
崇禧 韩剑波 王立旭

实施乡村振兴战略，是党的
十九大作出的重大决策部署，是
决胜全面建成小康社会、全面建
设社会主义现代化国家的重大历
史任务。

过去五年来，在上下一心的共
同努力和艰苦奋战中，“脱贫攻坚
取得决定性进展”，乡村面貌日新
月异。这为广大文学爱好者提供了
绝好的创作素材：比如，充满振兴
故事的农业，巨大变革与变异的农
村，创业与创新中的农民。

习近平总书记在中国文联十
大、中国作协九大开幕式上的重

要讲话中指出，社会是一本大
书，只有真正读懂、读透了这本
大书，才能创作出优秀作品。2018

年中央一号文件则提出，“支持
‘三农’题材文艺创作生产，鼓
励文艺工作者不断推出反映农民
生产生活尤其是乡村振兴实践的
优秀文艺作品，充分展示新时代
农村农民的精神面貌。”为此，
本报特辟专栏，欢迎读者们以自
己的方式讲述乡村振兴原创文学
故事，如有采用，稿酬从优。投
稿邮箱：jfjxzg2017@163 .com。

——— 编者

“乡村振兴原创文学故事”征稿

“苍山大蒜”前世今生
贾传龙
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